

Réseau AIOA 41

Réunion plénière du 11 octobre 2011

Compte-rendu synthétique

Présents:

Denis CORNETTE	CIO Blois
Patrick DEDIEU	Webmaster Etoile
Laurent DELCOUX	M L du Vendômois
Estelle FRANCOIS	CAD de la CMA 41
Odile ISAMBERT	CIO Vendôme
Thomas PRIGENT	M L du Blaisois
Béatrice RENAUD	MGI Vendôme
Françoise RENAUT	AIOA 41
Leila SAHLI	ML du Romorantin
Isabelle SCARPITTA	BIJ Blois

Excusées:

Sylvie MELLET	MGI Romorantin
Cécile ROUGIER	MGI Blois

Finalisation des actions 2010-2011

➤ La sithèque

Un article de présentation de la sithèque et un lien vers celle-ci sont maintenant directement accessibles sur la page d'accueil de l'espace pro d'Etoile. Cette actualité sera diffusée dans la newsletter du mois d'octobre. Pour optimiser cette diffusion, les partenaires de l'AIOA 41 relayeront l'information au sein de leurs structures respectives. Une présentation de l'outil pourrait éventuellement être intégrée à une réunion plus large présentant les actions ayant lieu sur le territoire. La sithèque quittera à terme la page d'accueil pour être intégrée à la page 41 d'Etoile.

P.Dedieu tiendra le groupe au courant du nombre de connexions.

➤ La cartographie de l'apprentissage

Il reste à rencontrer la CCI et la CA pour la finaliser.

F.Renaut va faire un document pour synthétiser les propositions faites à l'issue de ce travail et les rendre ainsi plus lisibles. Ce document comprendra deux niveaux :

- Un premier niveau regroupant les propositions relevant du domaine d'intervention de l'AIOA 41 et destinées à être traitées par celui-ci
- Un deuxième niveau regroupant les propositions relevant d'un champ d'action institutionnel qui seront remontées à la Région.

Il semble important de présenter les documents finalisés, de faire un point sur ces travaux et d'ouvrir des possibilités de continuité à la réflexion engagée aux CFA qui avaient participé à leur élaboration. Il est donc envisagé d'organiser une nouvelle réunion avec eux semaine 50.

Le groupe « ruptures d'apprentissage » doit se réunir fin octobre-début novembre pour mettre au point l'ordre du jour de cette rencontre.

➤ **Les visites de CFA**

Deux journées ont été organisées :

- Une journée à Blois avec visite des 3 CFA du bassin : Interprofessionnel, Bâtiment et Agricole. Cette journée a été très positive en termes de participation et d'intérêt pour ces visites. 15 personnes étaient présentes et différentes structures du réseau étaient représentées : BIJ, Bibliothèques de Blois (points PIJ), CIO, CMA, MGI et ML.
- Une journée à Tours avec visite de l'INHI et de l'IMT regroupant 10 personnes et quatre structures : CIO, CMA, MGI et ML.

La journée à Vendôme n'a pu avoir lieu en raison du désistement de plusieurs participants. Elle sera réorganisée fin 2011 ou début 2012.

Projets 2012-2013

➤ **Continuation des travaux autour de l'apprentissage**

Depuis juin 2009 et jusqu'à juin 2012, la Mission Locale du Blaisois, le CAD de la CMA 41 et les trois CFA du bassin blésois (Interprofessionnel, Bâtiment et Agricole) participent à une expérimentation financée par la FEJ et pilotée par le CNML et l'ANSA. Cette expérimentation nommée « Accompagnement vers et dans l'apprentissage » a pour objet de mettre en œuvre des actions partenariales afin de faciliter l'accès à l'apprentissage pour certains jeunes et de prévenir les ruptures de contrat. La réponse à l'appel à projets s'est nourrie des travaux réalisés par l'AIOA 41 en 2008 (étude « Histoires de ruptures »). Il semble donc important de se servir des enseignements de cette expérimentation pour alimenter les projets à venir du groupe, les deux actions étant fortement liées, tant en termes de partenaires impliqués que d'objet d'étude.

Deux projets ont été proposés :

- ***La création d'un groupe de travail restreint incluant les médiateurs de CFA***

Ce groupe travaillerait sur la conception de plusieurs outils :

- Une plaquette de communication présentant la médiation aux entreprises
- Une plaquette de communication présentant la médiation aux jeunes
- Un outil à utiliser en cas de rupture de contrat afin d'aider les jeunes à capitaliser les expériences vécues et faire de la rupture une étape dans leur parcours plutôt qu'un échec

- ***La création d'un dispositif territorial pour l'alternance***

Un schéma de dispositif a été présenté au groupe par la ML du Blaisois et le CAD. Ce schéma vise la formalisation d'un dispositif partenarial destiné à mieux prendre en charge les jeunes ayant fait vœu d'alternance. Il s'inspire des actions menées au cours de l'expérimentation FEJ. La proposition est que ce schéma puisse s'étendre au niveau départemental.

Remarques et propositions :

- Point de vigilance : le risque de sélection fait par certains CFA suite aux tests de positionnement et pouvant être préjudiciable à certains jeunes
- Ajouter les parents dans le schéma
- Généraliser les AARCA (CIO/MGI de Vendôme) dans le reste du département
- Multiplier toutes les formes d'information sur l'alternance auprès des différents publics jeunes
- Organiser des soirées de l'alternance dans les communautés de communes
- Organiser des informations sur l'apprentissage dans les collèges co-animées par le CAD et les CIO
- Généraliser les immersions en CFA pour les scolaires (coopération CFA / CIO / CAD / Directeurs d'établissements scolaires).

Le CAD et la ML de Blois doivent envoyer la liste des dates prévues pour les info-coll sur l'alternance aux ML de Vendôme et Romo. Ils enverront également la liste des jeunes présents à ces infos coll.

En ce qui concerne les immersions en CFA, le problème du financement se pose. La FEJ pourrait peut-être être sollicitée car elle a pour mission de financer des actions innovantes.

➤ **Travaux autour de l'information**

Face au manque de présence physique des jeunes sur l'action « J'me voyais déjà », sur d'autres actions Etoile + (Vendôme, Romorantin), et plus généralement sur la plupart des actions proposées par nos structures, I.Scarpitta pose le problème de l'information et de la communication. Si les jeunes ont du mal à être présents physiquement, il semble que les propositions accessibles via Internet soient mieux suivies. De ce fait se pose la question suivante : comment mettre en phase nos propositions avec les moyens de communication utilisés par les jeunes ?

Cette problématique est commune à toutes les structures du réseau. Pouvoir comprendre ce décalage entre les propositions, construites à partir de ce que nous pensons être bien pour les jeunes et le manque d'adhésion par lequel ils y répondent semble être un enjeu crucial pour orienter nos actions futures. L'idée que la difficulté majeure pourrait résider dans une incapacité de notre part à communiquer avec les moyens qui parlent aux jeunes, mais aussi avec un langage qui fasse sens pour eux, est une piste qu'il pourrait être intéressant de creuser. L.Delcoux propose de profiter de la présence de groupes de jeunes dans les structures pour échanger avec eux sur leurs moyens de communication. Ces échanges pourraient constituer le corpus d'une future étude consacrée à ce sujet.

➤ **La mobilité européenne**

Les différents dispositifs existants sont peu connus et peu relayés par les conseillers des différentes structures du réseau. Il serait intéressant de pouvoir les promouvoir.

Pour cela il faudrait

 Répertorier tous les dispositifs existants

 Initier une appropriation de ceux-ci par les équipes afin que plus de jeunes puissent en bénéficier.

Divers

Le projet de répertoire des aides précédemment proposé est abandonné. Le chantier serait colossal compte-tenu de la multiplicité des aides, de leur manque de stabilité dans le temps et de leur hétérogénéité territoriale. Ce travail nécessiterait de plus une veille permanente très chronophage.

Le point 2010 des travaux AIOA 41 n'est pas encore sur Etoile. A faire très vite